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PRIMERAS PLANAS 
 

 OCULTA SINDICATO NEGOCIO EN PEMEX 

 

REFORZAR FACULTADES DEL EJECUTIVO, PLANTEA 
PEÑA 

 

CONSIGNARÁN A 2 MINISTERIALES POR CASO 
AYOTZINAPA 

 

VÍA LIBRE A LA IP PARA INVERTIR EN INFRAESTRUCTURA 

 DE 87,000 DETENIDOS SÓLO 3% ESTÁ LIGADO AL CRIMEN 

 DEA: VAMOS POR EL CHAPO 

 

ANTE EL RECORTE DE S&P, PREVÉN CAÍDA DEL EURO 

 CRECE LA DEPENDENCIA DEL INGRESO PETROLERO 

 

FIRMA FELIPE CALDERÓN LEY DE ASOCIACIONES 
PÚBLICO-PRIVADAS 

 AYOTZINAPA: PROCESO A DOS MINISTERIALES 

 ¡IDENTIFICADOS! 

 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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SEP 

* Piden por la salud de Alonso Lujambio 

La Jornada: En la Catedral Metropolitana, el cardenal Norberto Rivera Carrera encabezó una oración 
para pedir por la salud del Titular de la SEP, Alonso Lujambio Irazábal, quien padece cáncer de 
médula. Personas cercanas al arzobispo primado de México reunidas en la Catedral, indicaron que 
Lujambio es “amigo personal del Cardenal y hombre cercano a la iglesia”. (La Jornada 17, El 
Universal 14-A, Excélsior 7-A, 24 Horas 16, La Razón 3, El Gráfico 11, Ovaciones 3, La Prensa 
10) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Alonso Lujambio se halla en Estados Unidos en pos de un trasplante de médula ósea y 
de un tratamiento alternativo, ante el fracaso de los que se han practicado en México. El padecimiento 
de quien quizá haya sido el aspirante presidencial del PAN con mejores dotes políticas ha despertado 
auténtico pesar en diversos círculos. Pero ello no impide la pugna por su relevo en la Secretaría de 
Educación Pública, donde se prevé que Rodolfo Tuirán, actual encargado de despacho, no quede al 
frente de la dependencia. Nos dicen que la posición podría ser ocupada por Luis Felipe Bravo Mena o 
por Consuelo Sáizar, actual presidenta del Conaculta. (Pág. 2-A) 

* Administración de Calderón, la que ha tenido más relevos en la SEP 

El Universal: La administración del Presidente Felipe Calderón es, después de la de Carlos Salinas de 
Gortari, la que más relevos ha tenido en la SEP, por lo que este cambio necesario, ante la enfermedad 
de Alonso Lujambio, podría servir para convocar a un debate nacional sobre el proyecto educativo, en 
el que participen todos los partidos políticos y designar a un Secretario que trascienda el periodo 
sexenal, asegura Gilberto Guevara Niebla, investigador de la UNAM.  

Para el también ex subsecretario de Educación Básica, Guevara Niebla, la salida de Alonso Lujambio 
debe provocar una discusión nacional, en la que se involucre a los tres aspirantes a la Presidencia de 
la República, con el propósito de que “por primera vez, se diseñe una política de Estado y un plan 
nacional para los próximos 10 o 15 años”.  

Luego de que el jueves pasado Lujambio Irazábal fuera trasladado al Instituto de Cáncer Winthrop P. 
Rockefeller de la Universidad de Arkansas para las Ciencias Médicas, la Secretaría ha dado a conocer 
que se “exploran nombres” para sucederlo en el cargo, mientras se insiste que quien lo reemplace 
“será una persona del sector educativo”. (Pág. 14-A)  
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* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Desde este espacio, le deseo a mi amigo y ex-compañero en el IFE, Alonso Lujambio, 
Secretario de Educación Pública, una pronta y completa recuperación. Con afecto y consideración. 
(Pág. Uno Opinión) 

* SNTE entregó a la SEP su pliego general de demandas 2012 

La Jornada: El SNTE entregó a la SEP su pliego general de demandas 2012, en el que solicita un 
“incremento sustancial” del financiamiento al sector educativo, así como la solución inmediata de un 
“amplio catálogo de incumplimientos” que la dependencia tiene pendiente con los trabajadores de la 
educación. Dos días después que el Secretario del ramo, Alonso Lujambio Irazábal, fue trasladado a 
Arkansas, Estados Unidos, para seguir un tratamiento médico contra el cáncer que padece, el gremio 
magisterial, que encabeza Elba Esther Gordillo Morales, difundió un mensaje de su secretario general, 
Juan Díaz de la Torre, quien en tres ocasiones se dirige a Lujambio durante la entrega formal del 
documento, fechado el 14 de enero en su portal electrónico, aunque posteriormente se eliminó el día 
de su presentación.  

Sin especificar el monto de sus demandas salariales o en prestaciones, el SNTE estableció cuatro 
“ejes fundamentales” para la negociación: alcanzar la meta de asignar 8 por ciento del producto interno 
bruto para el sector educativo en el presupuesto federal de 2013; “cumplimiento cabal” de la Alianza 
por la Calidad de la Educación; fortalecimiento financiero a normales, universidades y centros de 
investigación públicos, y asignación de un salario digno para los trabajadores de la educación. La 
discusión del incremento salarial para cerca de 1.2 millones de trabajadores de la educación será una 
de las principales tareas que deberá asumir el próximo Titular de la SEP. El acto, convocado en el 
salón Simón Bolívar de la dependencia, fue encabezado por el Subsecretario de Educación Básica, 
Francisco Ciscomani, y el Oficial Mayor, Guillermo Bernal Miranda. (Pág. 16) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Reproduce la misiva de Gabriel Vargas Lozano, del Observatorio Filosófico de México, 
quien escribe: “Agradecemos a Laura Poy su nota sobre la reunión que tuvo el Observatorio Filosófico 
de México, a instancias del rector general de la UAM, con el Subsecretario de Educación Media 
Superior, Miguel Ángel Martínez; sin embargo, quisiera ampliar la información sobre una de las 
importantes demandas de la comunidad filosófica nacional y que es la debida integración del área de 
humanidades en el marco curricular común del Sistema Nacional del Bachillerato”. (Pág. 4) 
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* IPN no ampliará la matrícula de bachillerato en modalidad presencial 

La Prensa: En el 2012, el IPN no ampliará la matrícula de bachillerato en la modalidad presencial. 
Afirmó lo anterior, la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, quien aclaró que la contribución 
del IPN a la obligatoriedad o universalización del bachillerato podría darse en la modalidad a distancia, 
para la que este año habría cuatro mil nuevos lugares. (Pág. 5) 

* Acción penal contra dos ministeriales en el caso de Ayotzinapa 

Reforma: A un mes y tres días de la muerte de dos normalistas por un desalojo violento de 
estudiantes, la Procuraduría de Guerrero dio a conocer que ejercitará acción penal contra dos “ex 
agentes” ministeriales que participaron en los hechos y a quienes los señala como presuntos 
responsables del homicidio de Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis Herrera. En conferencia de 
prensa, el encargado de despacho de la Procuraduría de Guerrero, Juan Manuel Herrera Campos, 
leyó un documento de dos cuartillas donde aclara que los probables responsables de la muerte de los 
dos normalistas están plenamente identificados, luego de analizar el material de las investigaciones 
que integran la averiguación previa respectiva. (Reforma PP y 16-A, La Jornada PP y 16-A, La 
Crónica 14-A) 

* Estudiantes de Ayotzinapa piden se castigue a los culpables 

Reforma: Estudiantes de la Normal de Ayotzinapa colocaron ayer mantas en los principales accesos 
de la residencia oficial de Casa Guerrero y el Palacio de Gobierno en donde exigen que se castigue a 
los responsables del homicidio de sus compañeros, Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis 
Herrera Pino. Mañana los normalistas se trasladarán al Distrito Federal para tener una entrevista con 
las autoridades de la Secretaría de Educación Pública y el miércoles participarán en una marcha que 
les está organizando en su apoyo la CNTE. (Pág. 16-A) 

* Citan a comparecer ante la CNDH al comisionado general de la Policía Federal 

El Universal: El comisionado general de la Policía Federal, Facundo Rosas, fue citado a comparecer 
este miércoles ante la CNDH para aclarar la participación de los elementos de esa corporación en los 
hechos del pasado 12 de diciembre en la carretera Chilpancingo-Acapulco, donde murieron dos 
estudiantes. En Guerrero, la Procuraduría local dio a conocer que ejercitará acción penal contra dos  
“ex agentes” ministeriales a quienes señala como presuntos responsables de los homicidios. (PP y 4-
A) 
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* Convocatoria del Colegio de Bachilleres  

El Universal: El Colegio de Bachilleres emite la convocatoria para participar en el proceso de registro, 
selección y evaluación de aspirantes a ocupar el cargo de director en los planteles: Culhuacán “Lázaro 
Cárdenas, Satélite, Cuajimalpa, Aragón, Xochimilco Tepepan “Químico Mendoza y Cortés”, Milpa alta 
“Fidencio Villanueva Rojas” y Ecatepec. (Pág. 17-A) 

* Convocatoria de la Universidad Pedagógica Nacional 

La Prensa: La Universidad Pedagógica Nacional emite la convocatoria para el ciclo escolar 2012-
2013, se publicará en la página electrónica www.upn.mx, a partir del 28 de enero del 2012. (Pág. 13) 

* Desplegado Universidad Latinoamericana 

Reforma: La Universidad Latinoamericana felicita al Presidente Felipe Calderón por el lanzamiento del 
Programa Nacional de Financiamiento a la Educación Superior, “que beneficiará a miles de mexicanos 
que quieren progresar y tener una mejor preparación al estudiar una carrera universitaria”. (Pág. 5-A) 

* Horizonte Económico.- David Colmenares 

El Sol de México: Sigue el escándalo de la Torre de Luz, cuyo costo está cercano al del Puente 
Baluarte de la Carretera Durango Mazatlán, igual al de la estatua que no se parecía a nadie y nada. De 
la Refinería de Tula, se prefiere importar gasolina cuando los precios son altos y somos exportadores 
de petróleo, que invertir; claro, el nivel del déficit es más importante que la creación de empleos. No se 
han dado cuenta como señaló Krugman, que Keynes renace. ¡Cuántas escuelas, hospitales, empleos 
se podrían crear con lo que costó la Torre de Luz cuya utilidad es cuestionada¡ (Pág. 3-Finanzas) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Con la energía eléctrica que gastará la Estela de Luz diariamente, se podría abastecer a 
170 viviendas. La pregunta es si se justifica que una construcción de este tipo gaste tanta energía en 
plena campaña de ahorro. Por cierto, recibimos en este espacio varios comentarios respecto a la 
entrega del pasado viernes, en que tratamos el tema de la Estela de Luz. En términos generales, los 
lectores manifiestan su indignación por las irregularidades que rodean a lo que, dicen varios de ellos, 
no saben si llamarle monumento, construcción o qué. (Pág. Dos Opinión) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: La organización campesina El Barzón y el gobierno del estado de Chihuahua, según 
reporta el diario La Jornada, en poblados del municipio de Carichí, ubicado en la Sierra Trahumara, al 
menos seis personas han muerto de hambre, de acuerdo con las actas de defunción… ¡Ahhhh!, se 
contentan, pero qué tal tenemos nuestra ¡Estelota de Luz! ¡Es única! ¡Nada se le compara!:  

http://www.upn.mx/
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La Torre Eiffel, son puros fierros; la Torre de Piza, toda chueca; la Pirámide de Gizah, tan vieja; en 
cambio, nuestra Estela, ¡tan bonita, tan esbelta!, y por sobre todas las cosas, ¡¡útil y entregada a 
tiempo!! (Pág. 33) 

* QrR! .- Juan Alberto Vázquez 

Milenio: En los próximos días veremos el desenlace de la telenovela que se ha convertido el proceso 
de adjudicación de la más antigua línea aérea del país, la cual se debate entre la resurrección o la 
quiebra. ¿Qué opciones hay para salvarla?: 1. Si la salva y expropia el Estado mexicano, puede 
convertirse en la primera línea aérea para familias de bajos recursos y en un triunfo Pírrico del 
Presidente del Desempleo, quien puede aplicar los mismos criterios de la Estela de Luz, 2. Que 
obliguen a que la compre el PT o el Club América. En ambos casos suelen recibir cascajo. (Pág. 46) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Reproduce la misiva del Bufete Jurídico Tierra y Libertad, quienes expresan: “La 
hambruna que están padeciendo los indígenas de la Sierra Tarahumara representan una vergüenza 
para todos nosotros que como sociedad no hacemos nada. Permitimos que el gobierno haya mandado 
25 mil millones de dólares para ayuda a los bancos europeos. Que se hayan dilapidado más de mil 
millones de pesos en la llamada Estela de Luz. Que se les den a los partidos políticos millones de 
pesos para campañas estériles y huecas, etc… Pero ni un solo peso para nuestros hermanos 
indígenas y para que no mueran de hambre como está sucediendo ahora”. (Pág. 4) 

* Cartón: Contraste.- Miguel Ángel 

La Crónica: Dibuja tres bolsas llenas de dinero, las cuales dicen: “Estela de Luz, Gastos de Campaña” 
y la última no tiene leyenda, las cuales son observadas por un indígena y un niño. (Pág. Tres Opinión) 

* Cartón: Mala Suerte.- Hernández 

La Jornada: Dibuja al Presidente Felipe Calderón detrás de la Estela de Luz leyendo un periódico 
titulado: “Mueren de hambre 6 tarahumaras”, a lo que él dice: “Qué pena… ya no pudieron ver la Estela 
de Luz…” (Pág. 16) 

SECTOR EDUCATIVO 

* La República de las Letras.- Humberto Musacchio 

Excélsior: Entrevistada por Silvia Isabel Gámez, Consuelo Sáizar le dijo: “Quien te haya dicho que 
tengo muy mal carácter te habrá dicho también que soy muy austera y muy escrupulosa de los usos 
del servicio público”.  
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Menciona que de 2006 a 2012 el gasto de operación de Conaculta habrá bajado de 75 a 41 centavos 
de cada peso, mientras que la inversión aumentó de 25 a 59, pues se trata de dejar el testimonio que 
sólo ofrecen las obras materiales. Por eso le pregunta a la reportera acerca de su gestión: “¿Qué vas a 
recordar tú: que bajé el gasto de operación o que remodelé la Cineteca?” Concluye: “Lo que más me 
critican es que no me peino. Si me molestara, ya me hubiera peinado”. (Pág. 10-Comunidad) 

* La Frase del Día 

El Financiero: “Lo que más me critican es que no me peino. Eso me divierte. Si me molestara, ya me 
hubiera peinado”. Consuelo Sáizar, Titular del Conaculta. (Pág. 2) 

* Conaculta tiene pendientes seis grandes obras 

Excélsior: El Conaculta tiene pendientes seis grandes obras, por su inversión y alcance, que deberán 
ser inauguradas antes de que concluya la actual Administración Federal. Se trata de la creación del 
Centro Cultural Elena Garro; la ampliación de la Cineteca Nacional, los Estudios Churubusco y el 
Museo Rufino Tamayo; la construcción de la Ciudad de los Libros en la Biblioteca de México, y la 
remodelación del Centro Nacional de las Artes. Algunos proyectos prometidos para la primavera que 
vendrá, otros más retrasados en su planeación original, forman parte de la apuesta de renovación y 
creación de infraestructura cultural del organismo. (Pág. 9-Comunidad) 

* Envejece la planta académica de la UNAM 

Reforma: La planta académica de la UNAM envejece ante la falta de incentivos para conseguir un 
retiro atractivo. La edad promedio de los académicos se ubica entre los 55 y 60 años, de acuerdo con 
datos de la Universidad. "La situación más aguda se registra entre los profesores de tiempo completo 
que pasaron de 55 a 58 años (promedio)", indica un diagnóstico incluido en el programa de trabajo del 
Rector, José Narro Robles. En tanto, la Asociación Autónoma de Personal Académico de la UNAM 
(AAPAUNAM) advierte que hay maestros de hasta 90 años en funciones, quienes no se jubilan por 
problemas económicos. (PP, 1 y 5-Ciudad) 

* Ciencia y Humanismo 2012 

La Crónica: La Academia Mexicana de Ciencias reunirá a 114 de sus investigadores más destacados 
durante tres días seguidos, del 18 al 20 de enero, para presentar una fotografía instantánea de la 
ciencia y las humanidades mexicanas y mundiales y mostrar que hay 11 disciplinas en las que el país 
tiene fortaleza y en las cuales no se apoyan los políticos. El objetivo de la reunión general, llamada 
Ciencia y Humanismo 2012, es lanzar un reto a los políticos y a la opinión pública para que coloquen 
en la agenda electoral de este año la necesidad de usar el conocimiento como palanca de desarrollo. 
(Pág. 20-Academia) 
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* De la Secu a la Antártica 

Excélsior: Del 27 de diciembre al 7 de enero viajaron a la Antártica, cinco estudiantes de la secundaria 
Técnica 120 de Tlalpan, y su maestro de civismo. Ellos ganaron el certamen De la Secu a la Antártica, 
organizado por la SEP delegación D.F. (sic), con un proyecto ecológico de recolección de agua de 
lluvia. (Pág. 19-A) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Presidente promulgó la Ley de Asociaciones Público-Privadas 

La Jornada: Al promulgar ayer la Ley de Asociaciones Público-Privadas, el Presidente Felipe Calderón 
sostuvo que con esta legislación “ganamos todos” al permitir ampliar la inversión en infraestructura, y 
adelantó que “habrá que pensar en nuevos espacios que permitan una mayor participación del sector 
privado en las áreas fundamentales de la economía del país”. En la ceremonia realizada ayer en la 
Residencia Oficial de Los Pinos, ante funcionarios del gabinete económico y representantes de 
colegios y asociaciones de ingenieros civiles, el Mandatario afirmó que en su gobierno la inversión en 
infraestructura pasó de 3 por ciento del PIB en el año 2000 a 5 por ciento, “lo cual nos coloca por 
encima de los países de la OCDE, que tienen un promedio de 3 por ciento”. (Ocho Columnas) 

* Sindicato de Pemex litiga una demanda contra la paraestatal 
 
Reforma: El gremio de los trabajadores de Petróleos Mexicanos quiere ocultar los millonarios 
contratos con Pemex Exploración y Producción relacionados con el transporte de personal. El 
Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana litiga en los tribunales una demanda 
de amparo para impedir que Pemex haga públicos miles de documentos que detallan los contratos que 
la paraestatal le ha otorgado al gremio para el transporte de personal en los últimos 11 años. Desde 
agosto de 2003, el sindicato petrolero exigió en su contrato colectivo de trabajo con Pemex que fueran 
ellos -y no la empresa- los responsables de contratar a los transportistas de su conveniencia. Luego de 
este acuerdo, líderes sindicales y sus familiares comenzaron a crear diferentes empresas de transporte 
de pasajeros para poder obtener los contratos. (Ocho Columnas) 
 
* Presentación del libro Código Penal Federal con Notas y Jurisprudencias 
 
Milenio: En la presentación del libro Código Penal Federal con Notas y Jurisprudencias, de Marco 
Antonio Díaz de León, la Titular de la PGR, Marisela Morales manifestó que en la presente 
administración se han obtenido avances sustantivos en el decomiso de recursos ilícitos provenientes 
de la delincuencia organizada. La funcionaria informó que en lo que va del sexenio el Gobierno Federal 
ha logrado decomisar más de 580 millones de pesos y 930 millones de dólares al crimen organizado. 
(Pág. 34) 
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* Peña Nieto planteó reforzar las facultades del Poder Ejecutivo 
 
El Universal: El virtual candidato del PRI a la Presidencia de la República, Enrique Peña Nieto, 
planteó reforzar las facultades del Poder Ejecutivo, en un foro con articulistas, analistas y directivos de 
El Universal. Con el actual esquema, explicó, se sobrerrepresenta a minorías que eventualmente son 
“virulentas, rudas, difíciles”. Agregó que en la arena política debe haber respeto a la pluralidad 
partidista, pero no debe ser una limitante para lograr la actuación con eficacia del Estado mexicano. 
(Ocho Columnas) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/01/12 POLÍTICA PP-16 

Responsabiliza la PGJE a dos ex policías ministeriales de la 
muerte de normalistas 

Ismael Matadamas y Rey David Cortés están plenamente identificados, asegura encargado del 
despacho 

HÉCTOR BRISEÑO Y SERGIO OCAMPO 

Acapulco, Gro., 15 de enero. El encargado de despacho de la Procuraduría General de Justicia del 
Estado (PGJE) de Guerrero, Juan Manuel Herrera Campos, informó que la dependencia ejercitará 
acción penal contra los ex policías ministeriales Ismael Matadamas Salinas y Rey David Cortés Flores 
–identificado como jefe de grupo de la corporación– como presuntos responsables del homicidio de 
Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis Herrera Pino, estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl 
Isidro Burgos de Ayotzinapa, durante el desalojo ocurrido el pasado 12 de diciembre en la Autopista 
del Sol, cuando se desarrollaba una protesta. 

En conferencia de prensa, Herrera Campos aseguró que los probables responsables están plenamente 
identificados, luego de analizar el material de las investigaciones que integran la averiguación previa. 

En tanto, en la ciudad de México la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) informó 
mediante un comunicado que citó a comparecer al comisionado general de la Policía Federal, Facundo 
Rosas, el próximo miércoles 18 de enero a las 12 horas. 

Rosas, señaló la CNDH, deberá aclarar la actuación de su personal en los hechos ocurridos el 12 de 
diciembre del año pasado en la Autopista del Sol. Agregó que, en caso de ser necesario para la 
investigación,“serán citados otros funcionarios”. 

En Acapulco, Herrera Campos explicó que durante el desarrollo de la investigación se desahogaron las 
pruebas pertinentes a fin de acreditar el cuerpo del delito y la probable responsabilidad de quienes 
intervinieron en los hechos, y subrayó que se trabajó en colaboración con la Procuraduría General de 
la República (PGR). 

Al referirse a las lesiones que sufrió el trabajador de la gasolinera Eva 2 Gonzalo Rivas Cámara, quien 
falleció a consecuencia de la explosión de una bomba de gasolina, el funcionario dijo que se mantiene 
abierto el desglose para avanzar en las investigaciones. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/01/12 POLÍTICA PP-16 

Herrera Campos agregó que con las reservas de ley se solicitará que se levante el arraigo en el que 
permanecen 10 policías estatales y ministeriales que han sido requeridos para avanzar en el 
esclarecimiento de los hechos, y destacó que el gobernador Ángel Aguirre Rivero ha instruido a un 
equipo de trabajo para que diseñe un plan de reparación integral del daño, el cual considerará 
garantías de no repetición y medidas de satisfacción. 

Protestan en Acapulco “en favor de la paz” 

También en Acapulco más de 2 mil personas marcharon por la avenida Costera Miguel Alemán, desde 
el asta bandera hasta el zócalo porteño, en favor de la paz y para convocar a autoridades y 
normalistas a reanudar el diálogo, para que termine, dijeron, el clima de zozobra e incertidumbre entre 
la población. 

En la caminata participaron organizaciones de taxistas, comerciantes, abogados y sociedad civil, y la 
encabezó el presidente del Colegio de Abogados Penalistas del Estado de Guerrero, Alfredo Pérez 
Zárate, quien aseguró que no se trataba de una marcha ni en favor del gobernador Aguirre Rivero ni de 
los estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa. 

Mientras, en Chilpancingo, Pablo Juárez, de la dirigencia estudiantil de la Normal de Ayotzinapa, 
rechazó que los 520 alumnos del plantel vayan a regresar a clases este lunes. “Estamos en un proceso 
de lucha, para exigir justicia por la muerte de nuestros dos compañeros estudiantes que fueron 
asesinados el pasado 12 de diciembre.” 

Entrevistado durante una protesta realizada en la residencia oficial del gobierno –Casa Guerrero–, y en 
el palacio de gobierno, Juárez dijo que el próximo martes viajarán a la ciudad de México para reunirse 
con los diputados miembros de la Comisión Permanente, quienes se comprometieron a interceder ante 
el gobierno federal para iniciar un proceso de diálogo. 
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Entrega SNTE a SEP pliego petitorio; no especifica alza salarial 
 

LAURA POY SOLANO 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entregó a la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) su pliego general de demandas 2012, en el que solicita un “incremento sustancial” del 
financiamiento al sector educativo, así como la solución inmediata de un “amplio catálogo de 
incumplimientos” que la dependencia tiene pendiente con los trabajadores de la educación. 

Dos días después que el secretario del ramo, Alonso Lujambio Irazábal, fue trasladado a Arkansas, 
Estados Unidos, para seguir un tratamiento médico contra el cáncer que padece, el gremio magisterial, 
que encabeza Elba Esther Gordillo Morales, difundió un mensaje de su secretario general, Juan Díaz 
de la Torre, quien en tres ocasiones se dirige a Lujambio durante la entrega formal del documento, 
fechado el 14 de enero en su portal electrónico, aunque posteriormente se eliminó el día de su 
presentación. 

Sin especificar el monto de sus demandas salariales o en prestaciones, el SNTE estableció cuatro 
“ejes fundamentales” para la negociación: alcanzar la meta de asignar 8 por ciento del producto interno 
bruto para el sector educativo en el presupuesto federal de 2013; “cumplimiento cabal” de la Alianza 
por la Calidad de la Educación; fortalecimiento financiero a normales, universidades y centros de 
investigación públicos, y asignación de un salario digno para los trabajadores de la educación. La 
discusión del incremento salarial para cerca de 1.2 millones de trabajadores de la educación será una 
de las principales tareas que deberá asumir el próximo titular de la SEP. 

El acto, convocado en el salón Simón Bolívar de la dependencia, fue encabezado por el subsecretario 
de Educación Básica, Francisco Ciscomani Freaner, y el oficial mayor, Guillermo Bernal Miranda. 
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La SEP se niega a restituir a plenitud área de humanidades 

Agradecemos a Laura Poy su nota sobre la reunión que tuvo el Observatorio Filosófico de México, a 
instancias del rector general de la UAM, con el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel 
Ángel Martínez; sin embargo, quisiera ampliar la información sobre una de las importantes demandas 
de la comunidad filosófica nacional y que es la debida integración del área de humanidades en el 
marco curricular común del Sistema Nacional del Bachillerato. 

La Secretaría de Educación Pública (SEP), cuya titular entonces era Josefina Vázquez Mota, eliminó el 
área de humanidades en 2008, cometiendo así un grave atentado contra la educación de millones de 
estudiantes. Gracias al movimiento del OFM se pudo integrar dicha área mediante el acuerdo 488, 
publicado en el Diario Oficial de la Federación el 23 de junio de 2009; empero, el área de humanidades 
apareció interrelacionada con las ciencias sociales, a pesar de que en el acuerdo, a iniciativa nuestra, 
se agregó una nota que decía que las humanidades y las ciencias sociales eran dos campos distintos, 
con sus objetos y métodos de investigación. 

La SEP no ha distinguido hasta ahora el área de humanidades y la literatura sigue ubicada en el área 
de comunicación, al lado de inglés y computación. Hemos manifestado reiteradamente a los 
funcionarios de la SEP que se requiere dar a las humanidades la importancia y significado que tienen y 
que la literatura tiene un valor esencial en la formación de los estudiantes, generando sentimientos de 
solidaridad como no lo hace ninguna otra disciplina. La SEP se niega a restituir a plenitud el área de 
humanidades y no ofrece argumentos para sostener su actitud. Tal vez sigan pensando que “la 
literatura y la filosofía no sirven para nada”. 
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Piden que no se repruebe a ningún alumno de la ESANS 

La directora de la Escuela Secundaria Anexa a la Normal Superior (ESANS) a la fecha no reconsidera 
los criterios de evaluación del aprendizaje, su postura de autoridad inflexible la sobrepone a su tacto 
pedagógico, pues no apoya a alumnos de tercer grado que a partir del 23 de enero presentarán sus 
exámenes extraordinarios y quienes, en caso de no acreditar alguno, no se podrán registrar al proceso 
del examen único de ingreso a la educación media superior por no cubrir el requisito de materias 
aprobadas completas de primer y segundo grados. 

La maestra “ni nos ve ni nos oye”. Ahora la conminamos a que acate la ley y entregue los documentos 
que ordena el Instituto de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos (Ifai): copias 
fotostáticas de los exámenes extraordinarios de materias que anteriormente presentaron dos 
estudiantes, porque son parte de su bibliografía y no basta haberlos revisado oralmente hace meses 
con alumnos y madres. 

A la Dirección General de Educación Normal y Actualización del Magisterio en el DF (DGENAM) le 
solicitamos respetuosamente y con urgencia que ejerza gobernabilidad en la ESANS; todavía hay 
tiempo para reconsiderar los criterios de evaluación y certificación del último periodo de exámenes 
extraordinarios y enviárselos a la ESANS. Que se asegure que egrese 100 por ciento de la generación 
2009-2012. Que se acate el fallo del Ifai y se entreguen sin demora los documentos solicitados. 

Madres de familia de la ESANS. Responsable: Soledad Deceano 
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Solidaridad con el SITUIIM 

Expresamos nuestro apoyo a la lucha del Sindicato Independiente de los Trabajadores de la 
Universidad Intercultural Indígena de Michoacán (SITUIIM), que busca mejorar las condiciones de 
trabajo, obtener estabilidad laboral y seguridad social para sus afiliados, derechos de los cuales 
carecen desde 2007. 

A unos días de que venza el plazo para que la autoridad laboral local emita su laudo sobre el registro 
del sindicato –constituido por 96 de los 120 trabajadores de la universidad, ubicada en Pátzcuaro–, los 
directivos han tomado represalias para intentar aniquilarlo: no se contrató a tres profesores de tiempo 
completo de la licenciatura de lengua y comunicación intercultural y se trasladó de área académica a 
una profesora de la misma licenciatura. De igual forma, a dos profesoras –una de ellas la secretaria 
general del SITUIIM– se les condicionó el contrato. 
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Becas para todos 

Según el diccionario de la Real Academia Española una beca es: “subvención para realizar estudios o 
investigaciones”. El crédito es: “cantidad de dinero, o cosa equivalente, que alguien debe a una 
persona o entidad, y que el acreedor tiene derecho de exigir y cobrar”. 

Uno de los problemas que tienen las universidades públicas es la deserción escolar; una de las causas 
es la falta de condiciones materiales para los estudiantes. Por tanto, los jóvenes necesitan de 
oportunidades, no necesitan de créditos que los endeuden para realizar sus estudios. 

Sugiero a Felipe Calderón cuatro acciones para mejorar la educación: 

Otorgar un presupuesto adecuado a la educación. 

Otorgar becas a todos los estudiantes en bachillerato y licenciatura para que no dejen sus estudios. 

Otorgar más presupuesto a las investigaciones científicas. 

Instaurar la materia de filosofía en todos los niveles, porque necesitamos formar ciudadanos que 
piensen y no simplemente que funcionen. 

¿De dónde saldrían los recursos? 

Reduciendo el salario a los altos funcionarios. Derogando el decreto que otorga la deducción de las 
colegiaturas. Aplicando un plan de austeridad en todas las instituciones de gobierno. 

Si en cinco años de su gobierno no atendió las demandas de los ciudadanos, que clamamos justicia 
social, menos va a atender las recomendaciones de un hijo de la prole, por eso hago otras sugerencias 
a los que si escuchan y han resistido estos sexenios neoliberales. 

No votar por nuestros verdugos. Votar por el candidato que apoye la educación pública, gratuita y 
laica. No anules el voto, porque favorece el voto duro de los de siempre. 

Edson Jair Molina Muñoz 
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Conferencia sobre Educación y democracia 

El colectivo de Profesores de la otra campaña y la Unidad Obrera y Socialista (Unios), invitan a la 
conferencia Educación y democracia: desde una experiencia zapatista, que impartirá el maestro Odín 
Ávila Rojas, hoy a las 19 horas en Carmona y Valle 32, colonia Doctores (atrás de la Arena México). 

Responsable: Luz Maria Rojas Tapia 
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Educación e igualdad 
BERNARDO BÁTIZ V. 

La nación es un pueblo que comparte una cultura; el concepto es sociológico y su esencia es la 
comunidad de historia, lenguaje, costumbres y creencias; en México nuestra integración como nación 
ha tenido muchos obstáculos; la Revolución Mexicana, en su momento, contribuyó en mucho en favor 
de la igualdad de todos los que la integramos. 

Lamentablemente, la Revolución fue traicionada y en muchos aspectos. Lo que se logró al principio se 
estancó y en algunos casos se retrocedió; podemos decir que el proceso revolucionario motivó un 
“doble progreso contrario”, avanzó el bien, es decir, se consolidó la nación y simultáneamente hubo 
pérdida de vidas y destrucción de riqueza, sin embargo, entre los frutos plausibles de encontramos 
pasos positivos hacia la igualdad. 
 
A la mitad del siglo XX más en las sociedades urbanas que crecían y menos en las rurales, dos 
instituciones eran vehículos para la igualdad de los jóvenes de entonces: el servicio militar obligatorio y 
el sistema educativo. 
 
En filas, como conscriptos, marchando los domingos y haciendo ejercicios militares, a los 18 años, sin 
excepción de personas, de fortunas, de características étnicas, o de lugar de residencia, vestíamos 
uniformes similares, obedecíamos las mismas órdenes de los “oficiales de complemento” y con ello 
adquirimos disciplina y asimilábamos valores cívicos y patrióticos. 
 
En filas, éramos iguales, aun cuando no faltaban unos pocos que rehuían del servicio con sobornos o 
influencias, pero fueron los menos, y ciertamente ni bien vistos ni aceptados. Había incipiente –no muy 
definido pero lo había– un sentido de comunidad, de pertenencia a la patria y un concepto de deber 
para con ella. 
 
La escuela pública era otro ámbito al servicio de la igualdad, en especial en la educación superior; no 
se habían multiplicado aun las escuelas profesionales privadas y todo aquel que quería estudiar 
llegaba a una escuela pública, el Instituto Politécnico Nacional, la Universidad Nacional Autónoma de 
México y la Escuela Nacional de Maestros. 
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No se trataba de una nación consolidada, pero nos acercábamos mucho a un ideal en que 
compartíamos, a través de las clases de historia, un pasado común y teníamos esperanzas en un 
futuro también común, con oportunidades similares para todos. Primero en el viejo barrio universitario, 
en las secundarias que ocupaban antiguos edificios y luego en Ciudad Universitaria, en el Casco de 
Santo Tomás y en otros inmuebles destinados a la enseñanza, estudiábamos juntos jóvenes de todas 
las clases sociales y de todas las fortunas. 
 
La tendencia contraria existía: recuerdo en la Facultad de Derecho la competencia soterrada pero real 
entre los que llegaban de las preparatorias particulares, el Patria, el México, y los que proveníamos de 
San Ildefonso; luego, años después, vino el deterioro, aparecieron rasgos de desigualdad y 
discriminación. Coincidió con el aumento de la corrupción en las peores etapas de priísmo y se 
recrudeció con la globalización y los gobiernos neoliberales. 
 
Se elevó como valor supremo de la sociedad la competencia y los procesos disyuntivos dividieron a 
todos, al estilo del pragmatismo estadunidense, en triunfadores y perdedores: los primeros eran los 
hijos de los poderosos, frecuentemente con fortunas de origen tortuoso o francamente deshonesto; los 
perdedores eran los demás. 
 
Aparecieron conceptos y convicciones que nos separaron en sectores marcadamente desiguales; lo 
que hizo Moisés Sacal, repugnante delito sin justificación, fue sin duda acción personal y es su 
responsabilidad, pero también es la muestra de un sentimiento clasista latente; lo que hizo sin pensar 
la niña que trató de prole a los críticos de su padre es el reflejo de la misma convicción de desigualdad 
que se asume con toda naturalidad, compartido por muchos, aunque no siempre expresado. 
 
Los adjetivos de naco, equis, prole no son usados excepcionalmente, se han vuelto la regla, muchos 
más de los que imaginamos; ven a los demás por encima del hombro y la sumisión, y la pasividad ante 
la agresión es una actitud generada por una desigualdad palpable, lacerante y creciente. 
 
Debemos revertir el proceso, la educación es el camino de regreso a la integración, a la solidaridad, a 
la igualdad; lamentablemente la que propone el gobierno actual, aturdido y miope, es elitista y 
selectiva, contraria, por tanto, a un proceso de integración nacional. El contraste está en las becas que 
el Gobierno del Distrito Federal otorga a los preparatorianos de escuelas públicas, en la Universidad de 
la Ciudad de México, hoy mal entendida en cuanto a su finalidad de abrirse a los marginados, y en las 
preparatorias que el gobierno anterior estableció en zonas pobres. 
 
Si no apreciamos el valor social de la escuela pública, que a tantos ha dado la oportunidad de salir adelante, si nos 
dejamos avasallar por los dudosos conceptos de “competitividad”, “excelencia” y otros de ese género, en el fondo 
socialmente negativos y discriminatorios, el país no saldrá de sus problemas; la oportunidad de optar por un modelo de 
escuela democrática se dará en el próximo proceso electoral por la vía pacífica. Después, quién sabe. 
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No habrá 
 

A diferencia de 2006, AMLO no se ha lanzado contra empresarios 
 

La desesperación obsesiva de todos los partidos políticos por ganar las elecciones sólo puede 
condenar a la desesperanza a los ciudadanos que esperan reformas estructurales o, por lo menos, 
cambios que mejoren su vida. 

¿Oveja? 

Andrés Manuel López Obrador, quien trata de ponerse una piel de oveja a la que sólo sus fans y los 
muy ingenuos le creen, sigue dejando clara su intención estatista y hasta expropiatoria en temas como 
“usar” los fondos de las afores para promover el desarrollo, cuando se trata de dinero que es propiedad 
del trabajador, ya que es producto de su trabajo. A diferencia de hace seis años, AMLO todavía no se 
ha lanzando en contra de los empresarios en general (que según él ahora son sus amigos) y los 
bancos en particular. Recuerde que una de sus banderas era golpear a ese sector de la economía que 
representa gremialmente Carlos Ruiz Sacristán y con el que se explica en buena parte la solidez de 
México a pesar de la crisis financiera que cruza todo Occidente. 

Cuando los malos resultados de las encuestas comiencen a presionarlo, el abanderado de las 
izquierdas volverá a ser el que siempre ha sido. 

En el caso de Acción Nacional, poco es lo que puede determinarse hasta el momento. Es claro que 
Ernesto Cordero tiene como finalidad convencer de que en materia económica seguirá el mismo 
rumbo de Felipe Calderón que, ciertamente, ha permitido una gran solidez en tiempos de crisis, pero 
que sigue siendo insuficiente en materia de crecimiento y empleos mejor remunerados, puesto que si 
bien ha crecido el número de asalariados, los salarios no lo han hecho de buena manera.  
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Quien hoy pierde el trabajo lo más posible es que consiga uno nuevo por menos dinero o sin 
prestaciones. Josefina Vázquez Mota no representa un viraje económico con respecto a lo que se ha 
hecho en el país desde mediados de la década de los noventa; sin embargo, sí puede percibirse una 
intención clara de buscar un mayor crecimiento de la economía, sin perder el control sobre los básicos 
de la economía. Santiago Creel simple y sencillamente no tiene nada que ofrecer y, si se mantiene 
como candidato, es gracias a las burocracias del PAN que no piensan en función de mantenerse en el 
gobierno sino de sus filias y fobias grupales. 

Sin esperanza 

El candidato hasta el momento puntero en las encuestas, preocupado por amarrar su ventaja, ha 
tenido ostentosos acercamientos públicos con dos de los sindicatos más retrógradas de México: 
maestros y petroleros. 

Es evidente que la imagen pública de los gremios representados por Elba Esther Gordillo y por 
Carlos Romero Deschamps difícilmente podría ser peor. Se les vincula con la corrupción, el desorden 
y la falta de resultados positivos para el país. Sin embargo, no se puede ser ingenuo y dejar de 
reconocer su gran capacidad de movilización y la económica en ambos sindicatos y de ahí que, 
especialmente el comandado por Gordillo, se alinee con aquel candidato que estima ganador. ¿La 
recuerda levantando la mano de Vicente Fox? Los líderes petroleros han sido priistas. 

La simple presencia de estos dos sindicatos deja claro que, en caso de ganar las elecciones, el PRI no 
promoverá una reforma educativa ni laboral como las que, desesperadamente, le urgen a México. 

Peña Nieto, vale la pena recordarlo, estuvo atrás de los dos bloqueos de último minuto a la reforma 
laboral. No sólo a la impulsada por Acción Nacional sino a la elaborada por los senadores del PRI, 
representados por Manlio Fabio Beltrones. En su momento parecería que la motivación era cerrar el 
paso al adversario, pero en realidad se trata de afianzar lazos con aquellos quienes han resultado 
grandes ganadores de la pésima estructura laboral en México. 

Esperanza 

Entre las muchísimas locuras que se les ocurren a quienes esperan el milagroso rescate de Mexicana 
de Aviación están los que juran que, ahora sí, sin coyotes o como quiera llamárseles a los 
representantes que han estado como buitres durante más de un año, también están los que creen que 
el gobierno de Felipe Calderón cambiará de opinión.  
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Lo cierto es que se trata de una situación francamente ruinosa para casi todos lo que han estado 
involucrados. De entrada, los trabajadores y los acreedores han tenido que tomar grandes pérdidas y, 
en segundo término, aquellos quienes se han visto involucrados. Quizá los únicos que han ganado son 
Felipe Consuelo, Gerardo Badín y algunos otros quienes han estado involucrados con la 
administración del concurso mercantil. Seamos claros, no hay posibilidades serias de que se encuentre 
un inversionista en las condiciones actuales. El gobierno no puede ni debe cambiar la posición que ha 
tomado en este asunto, puesto que es correcta, de ahí que se debería esperar la siguiente fase: la 
quiebra. 

Víctima 

Si usted le da seguimiento a las declaraciones de los voceros de Germán Larrea parecería que 
Ferromex es una pobre víctima de las fallas y errores de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes cuando, en realidad, ellos han sido parte del gravísimo problema que hoy se vive en la 
terminal marítima de Manzanillo. Como lo advertimos desde el primer momento, Larrea cree que se 
encuentra por encima de cualquier legislación y, peor aún, que todos los mexicanos deberíamos darle 
las gracias y permitirle hacer lo que le venga en gana. 
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